

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 8 DE ENERO DE 1920

Núm. 82

## EL BOLSHEVISMO

como una caricatura de las teorías de Marx

### LENIN Y MARX COMPARADOS

Por JOHN SPARGO.

En estos artículos trataré de explicar la psicología de este gran movimiento de apasionado descontento y violenta revolución, al cual, por su rápido desarrollo en Rusia y por el ímpetu que ha recibido por su terrible prominencia en aquel infortunado país, llamamos bolshevismo.

El comunismo revolucionario es una amenaza para la civilización. En país tras país hallamos grandes masas del pueblo dispuestas a rebelarse contra el orden social existente, y a establecer por medio de los hombres empujados y sin escrúpulos, el empleo de la fuerza bruta, un despotismo más formidable que cualquier atentado nunca por los Hapsburgo, los Hohenzollern, o los Romanoff. Lo mismo que éstos y que todos sus antecesores, los creadores de la nueva tiranía hacen grandes promesas de libertad, bienestar, y felicidad. Pero en sus experimentos sobre la masa viviente de la sociedad humana, destruyen las instituciones y las costumbres que son las que únicamente han hecho posible el progreso de la humanidad encaminándola hacia el ideal.

Si hemos de hacer frente a este nuevo peligro, si la civilización ha de ser protegida, debemos conocer no sólo el programa sino el espíritu y el proceso mental que han desarrollado el programa. ¿Cuáles son los hechos que han llevado a muchos de los trabajadores a no ver esperanza excepto en este terrible experimento? ¿Cuál es el origen de su horrenda desesperación y de sus esperanzas irracionales? Y, ¿qué es lo que hace a los hombres y a las mujeres educados, de idealismo sinceramente democrático, hombres y mujeres de los que podría esperarse que supieran apreciar el peligro en que se halla todo cuanto es civilización, aceptar el pro-

grama bolsheviki como una panacea para los males de la humanidad, contraria a todas las lecciones de la humana experiencia?

A todas estas preguntas y a otras análogas, he tratado de darles respuesta en sencillo y sincero lenguaje. No tengo teorías favoritas que promulgar ni me guía otro interés que el de hacer que se comprenda el bolshevismo para que pueda ser inteligentemente combatido. No puede acusarse de estar satisfecho con el actual orden social, o de falta de simpatía hacia la idea de que se efectúen radicales, y hasta revolucionarios cambios en la sociedad. Durante muchos años he dedicado cuanto poseo a la labor de convencer a mis conciudadanos de la necesidad de reorganización de nuestra vida económica.

Mis estudios acerca del problema social hace tiempo que me convencieron que de la socialización de la vida económica depende de la socialización del pensamiento y del carácter humanos. Una conducta antisocial, bien sea por parte de los individuos o por parte de las masas, nunca puede servir de avanzada al socialismo genuino. Ningún estado social puede ser más fuerte que sus principios humanos. Solamente los hombres y las mujeres cuyas vidas se hallen gobernadas por una conciencia social, pueden construir y sostener una verdadera sociedad socializada. El bolshevismo es un error porque es antisocial, porque sus ideales y sus métodos son tan egoístas y tiránicos como los del insubordinado capitalismo, o como los del propio czarismo. Emula las peores y más opresivas políticas del pasado para traer la futura libertad.

(Continuará)

## Teatro Variedades

—JUEVES 7 DE ENERO DE 1920—

Francesca Bertini

— EN —

## HECHICERIA

De la renombrada casa Caesar Film de Roma

Mañana, a precios popularísimos «LA RALEA». El domingo 11 «SUPREMO HOLOCAUSTO» por Fabianne Fábregas.

## Se marcha

## el Gral. Estrada

El General don Alfonso Estrada, que ha permanecido algunas semanas entre nosotros y fué compañero de armas de los revolucionarios costarricenses en la frontera, se va ya del país.

Regresa a su patria, Nicaragua, probablemente en el vapor New Port que tocó ayer en Puntarenas, cuando ese barco regrese, rumbo al Norte, que será dentro de ocho o diez días. Vamos a sentir mucho la ausencia del General Estrada todos sus amigos.

## La ceremonia del domingo en Cartago

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos:

Sr. Director de LA PRENSA San José

Muy señor mío:  
Tengo el honor de invitar a Ud. para la ceremonia de la colocación de la primera piedra para la construcción del Salón de Maternidad de esta ciudad que tendrá lugar el día 11 del corriente a la 1 p. m.

De Ud. Atto S. S.

ANICETO PLAYA.—Secretario

Cartago, 7 de Enero de 1920.

## Té

Con motivo de haber recibido su título de Licdo. en Farmacia, el inteligente y laborioso joven don Angel Chacón Chacón, el domingo próximo pasado obsequió a sus amistades con un té en los elegantes salones de La Geisha.

Se departió ahí amigable y largamente, habiendo brindado por la ventura del inteligente nuevo Licdo., el Sr. don Rodolfo Wedel.

A la fiesta asistieron los señores: Adolfo Salaza, Aurelio Salazar, Marco Aurelio Soto, Oscar Vargas, Víctor M. Rojas, Juan B. Ortiz, José J. Montes de Oca y W. Valenciano.

Muchos laureles para el joven farmacéutico, que tan brillantemente coronó su carrera.

## Sobre el robo de 500 colones

Señor director de «LA PRENSA»

Curridabat, Enero 6 de 1920

En el número de la mañana de ayer de su estimable periódico aparece un suelto dando cuenta de que en este lugar fué cometido un robo de ₡ 500 en perjuicio de un comerciante de esta quien los guardaba en un cofre.

Como la noticia es de todo punto falsa me apresuro a desvanecerla en honor a la verdad.

Lo que hay con respecto a la filiación que se dá del individuo, que dice el suelto, cometió el robo es que el papá por medio de la autoridad local pidió su detención, pues supo que su hijo se había dirigido a Limón el sábado pasado con intención de embarcarse debido a un disgusto habido entre familia y así consiguió evitarlo.

Agradeciéndole la publicación, soy de Ud. Atto. y S.S.

CORRESPONSAL

## Los que viajan

De Esparta llegó don Joaquín Yen.

—Se encuentra en esta capital, procedente de Limón, el Dr. don Miguel A. Velásquez, a quien saludamos.

—Estuvo en esta capital don Luis Dobles Segreda.

—De Puntarenas don E. D. Reichnold.

—Regresó de Limón don Angel Lollilla.

—Vino de Alajuela don Abel Ugalde G.

—Se hospeda en el Hotel Washington, de paso para su país, el acaudalado comerciante nicaragüense don Urane Borgen, señora e hija.

—Se dirige a los Estados Unidos don Roberto Amiguet Tané.

—Mr. Peter Clark Wilson, agente viajero, saldrá en breve para Panamá.

—Para Panamá saldrá don Juan F. Goicoechea Almaraz.

—Se dirigirá a Guatemala Mr. Haus Peter Boy.

—En el próximo vapor embarcarán con rumbo a Méjico, en donde fijarán su residencia, el ex-Secretario de la Legación Alemana en Costa Rica Mr. Pablo Michel Mermann, señora y familia.

## PARA NIÑOS

Mascar Tolú de Frutas (*Fruits ana Flowers*) es de gran beneficio.

Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS  
Teléfono 599: Apartado 1,000: San José.

M. y T.

D.

## Exportación de café a Europa

### Mala Real Inglesa

Avisamos a los exportadores que los tipos de flete actualmente en vigencia sobre Café de LIMON a LONDRES por los vapores directos de esta Compañía son los siguientes:

CAFE en ORO	£ 8. 0. 0. por tonelada de 1000 Kilos
CAFE en PERGAMINO	£ 10. 0. 0. " " " " "

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el flete sobre Café en Oro por esta vía sale costando unos 50 centavos oro por quintal menos que por cualquier otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás puertos Europeos son también proporcionalmente económicos.

Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guías de Ferrocarril "POR MALA REAL INGLESA".

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José,  
LYON HNOS. & Co. Suc., San José.

San José, C.R., 3 de Enero de 1920.

M. y T. En. 3

Sumaria del Morazán

## Los autos de prisión de ayer

Continúa investigándose con gran actividad en el Juzgado General Militar la sumaria correspondiente por los graves escándalos ocurridos en el Parque de Morazán.

Se siguen recibiendo importantes declaraciones.

Como avanza la investigación y aparecen nuevos responsables del trágico suceso, el señor Juez dictó ayer nuevos autos de prisión.

Son los siguientes: contra José Joaquín Mora Retana y Celim García Quirós, subteniente y policía respectivamente de la Primera Sección y contra Rómulo Granda, gendarme de la Segunda.

## La Dirección del Liceo

De tuente fidedigna sabemos que nuestro buen amigo don Justo A. Facio, Secretario Particular del Presidente de la República, ha recibido instancias en el sentido de que acepte la Dirección del Liceo.

El nombramiento del señor Facio depende de su resolución exclusivamente.

El actual Ministro de Instrucción Pública don José Joaquín García Monge, ha manifestado su deseo de que sea el señor Facio quien vaya a desempeñar ese delicado cargo.

Los alumnos del plantel citado están muy contentos por esta noticia.

Lea los cables en la 2a. página

## The Royal Mail Steam Packet Company and The Pacific Steam Navigation Company

Los vapores de estas Compañías harán un servicio regular de carga así: De LIMON para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM.

De PUNTARENAS para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM directo, siempre que la cantidad de carga ofrecida justifique la llegada a Puntarenas de uno de sus vapores.

De PUNTARENAS para CRISTOBAL, Canal Zone, y con trasbordo en CRISTOBAL para todos los puertos de Europa en conexión con las varias Compañías Transatlánticas, como también para NEW YORK y NEW ORLEANS.

De PUNTARENAS para todos los puertos de Centro América.

Se expiden Conocimientos Directos para SCANDINAVIA vía LONDRES, y para HAMBURGO, BREMEN, AMSTERDAM y PUERTOS del BALTICO vía ROTTERDAM.

De CRISTOBAL hay además servicios regulares, para carga y pasajeros, por los grandes vapores de estas Compañías, así:

Directo para INGLATERRA, para NEW YORK vía JAMAICA y para todos los puertos de SUR AMERICA.

De JAMAICA hay servicio para CUBA, HAITI, SANTO DOMINGO y SAN THOMAS.

En vista de las facilidades que ofrecen estas Compañías, así como por lo ventajoso de sus Tarifas de Fletes, recomendamos a los señores Exportadores dirigir sus embarques por dichas Líneas, marcando siempre en sus guías de Ferrocarril "POR MALA REAL INGLESA".

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José, Limón y Puntarenas  
LYON HNOS & Co. Suc., San José.

SAN JOSE, 1.º de Enero de 1920.

M. y T. E. 5 r m.

# Noticias del Exterior

## Los checoslovacos custodiarán el Transiberiano

LA SITUACION DE BULGARIA ES GRAVE

### La situación de Bulgaria es muy grave

París, 2.—Entrevistado por el «Petit Journal», Jouhaux, de regreso de la conferencia de Washington, dijo que esta conferencia ha sido el primer acto de la organización de las relaciones entre los pueblos, que ahora podrán obrar, mediante un procedimiento regular, contra las naciones que pudieran intentar cometer un atentado contra los convenios celebrados. Por otra parte Guere, delegado del patronado francés dijo: Varios delegados del mundo patronal se encontraron y tuvieron relaciones con nosotros, relaciones que se fortalecerán en lo porvenir.

Clemenceau salió en la noche para el Var en donde pasará algunos días.

En Nantes un violento incendio destruyó unos galiones que contenían mercaderías procedentes del stock americano.

El corresponsal del «Petit Parisien» en Ginebra dice que según un despacho de Sofía la situación de Bulgaria es muy grave. Parece que el gobierno tiene la intención de proclamar el estado de sitio.

### El rey de Italia y Poincaré

París, 2.—El Rey de Italia y Poincaré cambiaron telegramas con motivo del año nuevo. Poincaré hace votos porque en el año 1920 se vea la amistad de las dos naciones hacerse cada vez más íntimas.

A consecuencia del restablecimiento del estado de paz, las organizaciones norteamericanas en París sufrirán transformaciones. Sólo habrá en París un agregado militar en la embajada. Las tropas norteamericanas que han quedado en el continente serán repartidas en los países ocupados. Hughes Wallace será el representante de los Estados Unidos en las reuniones del Consejo Supremo. En los círculos norteamericanos no se sabe todavía si los Estados Unidos tomarán parte en la elaboración del tratado turco. La fecha del 6 de enero sigue fijada en principio para hacer el canje de las ratificaciones, a menos que todas las medidas de preparación para la entrada en vigor del Tratado de Versalles no hayan sido arregladas. En cuanto se ponga en vigor el tratado Alemania deberá entregar 192 mil toneladas de astilleros flotantes, que se ha comprometido a entregar sin demora.

### El Consejo Supremo

París, 2.—En el Consejo Supremo Dutasta dió cuenta de sus conversaciones con von Lersner. El general Lerond hizo una

exposición de las entrevistas entre los delegados aliados y alemanes.

El Consejo resolvió que todas las medidas relativas a la entrada en vigor del tratado, debían quedarse arregladas antes del 6 de enero, fecha prevista para el canje de las ratificaciones. Decidió el Consejo que la protección a los extranjeros originarios de las provincias sometidas a plebiscito, corresponderá al país cuyo representante presida la comisión de plebiscito. Acordó que la mantención de las tropas que ocupen el país sometido a plebiscito, incumbe a cada una de las potencias que participen en la ocupación, y que la potencia a la cual se adjudique el territorio, reembolsará los gastos.

El Consejo aprobó el texto de la respuesta que se dará a Suiza, a consecuencia del memorial que dirigió con la mira de ser admitida en la Sociedad de las Naciones.

### No hubo atentado contra el príncipe de Serbia

París, 2.—Se desmiente formalmente la noticia que circuló en Londres, según informes del «Lokal Anzeiger», de que a consecuencia de dos explosiones de dinamita, ocurridas en Belgrado, el príncipe Alejandro y varias personas habían sido muertas. El príncipe regente está actualmente en París, a donde ha regresado después de una permanencia en Cannes. Durante la última estada del príncipe de Serbia, a consecuencia de varias inculpaciones fué arrestado un súbdito montenegrino de 28 años, procedente de Roma. Parece que dijo que tenía la intención de cometer un atentado contra el príncipe de Serbia.

### Absurda pretensión alemana

París, 2.—Dice «Le Temps» que los delegados alemanes, invocando un artículo que ahora está en vigor en la legislación alemana en las zonas de plebiscito, afirman que estas zonas

deben quedar sujetas a la legislación alemana, lo cual permitiría perseguir a los habitantes de dichas regiones por alta traición. Siendo este régimen inconciliable con las preparaciones de un plebiscito leal y debiendo las cuestiones relativas al plebiscito ser arregladas antes de la entrada en vigor del Tratado de Paz, el Consejo Supremo resolvió aplazar la entrada en vigor del tratado hasta tanto no se llegue a una solución completa de las cuestiones pendientes.

Dice el «Journal des Debats», refiriéndose a los informes sobre el arreglo de la cuestión turca, que esos informes parecen prematuros. Añade que sin prejuzgar acerca de las próximas discusiones que tendrán lugar en París, no parece actualmente que el principio de la soberanía del sultán otomano sobre Constantinopla haya sido abandonado.

### Muerte de Dupuy

París, 12.—Falleció Dupuy, Senador y Director del «Petit Parisien».

### El Parlamento francés

París, 2.—La Cámara aprobó por 451 votos contra 114 el proyecto de ley que aumenta temporalmente la tarifa de los ferrocarriles.

### El transiberiano

Irkutsk, 2.—Llegóse a un acuerdo entre los comisionados aliados y panrusos para confiar la custodia del transiberiano a los checoslovacos.

### Los plebiscitos

París, 2.—Los comisionados aliados y alemanes trataron hoy de las cuestiones administrativas relativas a los territorios sometidos a plebiscito. Lersner sufrió de un enfriamiento y no podrá visitar a Dutasta durante algunos días.

ADAMS CHICLETS. No son nna medicina en el verdadero sentido de la palabra, pero si evitan la dispepsia y ayudan la digestión.—Agente SANTIAGO PALACIOS.—San José. M y T. D.

PERDIDA.—Una yegua pequeña haya con un potrancito retinto, ambos recortados y chingos. Se dará gratificación a quien dé noticias de ellos a Jorge González o Gonzalo Quirós.

En. 6 4 v.

### «La Prensa» y los Diputados

## Respuestas de don Leonidas Peralta y Presbo. don Carlos Meneses

Hacienda «La Cañada», Dic. 29 de 1919.

Señor Director de LA PRENSA.

Estimado señor:

Acuso recibo de su apreciable 26 del corriente en que me pregunta si los servicios de los diputados deben ser remunerados o gratuitos.

Aún cuando la cuestión es delicada y muy discutible, según los elementos que constituyen el Congreso, pero suponiéndolos, como es natural, todos muy honorables, me inclino a que se establezca la dieta parlamentaria. Me parece más juicioso y económico.

De usted atento y S. S.,  
L. PERALTA

Cartago, 27 de Dic. de 1919.

Señor Director de LA PRENSA.

Estimado señor:

En contestación a su muy apreciable carta del 26 de los corrientes debo manifestarle lo siguiente:

1). En mi concepto los servicios del Diputado deben remunerarse;

*Dignus est operarius mercede sua. El trabajador es digno de su salario.*

2). En tiempo de sesiones ordinarias páguese al Diputado un sueldo fijo por mes;

3). Por su asistencia a sesiones extraordinarias asígnesele un honorario que devengará tantas veces cuantas asista a dichas sesiones.

Dejo así contestada su muy apreciable carta aprovechando esta oportunidad para suscribirme de usted con toda consideración y respeto su atento S. S. y Capellán,

CARLOS MENESES B.,  
Presbítero.

*Napoleón Quirós y Elena Jiménez de Quirós, José Quirós F., Simeón Jiménez y Emilia Q. de Jiménez, J. H. Wilson y Florinda Q. de Wilson, Juan B. Quirós y Clementina de Quirós, Gonzalo Quirós, Gonzalo Cardona y María Teresa Quirós de Cardona, Alfredo Quirós y María C. de Quirós y Víctor M. Quirós, se permiten invitar a Ud. a una misa de réquiem que en sufragio del alma de*

### Don José Quirós M.

se verificará en la Iglesia del Carmen mañana 8 de enero a las 9 a. m. Su asistencia comprometerá la gratitud de la familia.

San José, 7 de enero de 1920.

### «LA MOTOCICLETA»

Garantiza sus licores sin adulteración a los precios más bajos de plaza.—Gua-ro, Ron, Anisado, Ginebra, Cónac:

15 litros . . . . .	C 28 00
1 litro . . . . .	1 90
1 botella . . . . .	1 30
Media botella . . . . .	0 65
Ron Viejo de 20 años 1 litro . . . . .	4 75
1 botella . . . . .	3 40
Media botella . . . . .	1 70

«La Motocicleta» queda situada a 100 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. T.—En. 7.—1 m. Alt.

### IMPORTANTE DECRETO

En «La Gaceta» de hoy aparece el siguiente importante decreto:

Artículo 1.º—Derógase la ley N.º 74 de 27 de agosto de 1915.

Artículo 2.º—El trigo en grano que se introduzca pagará por derecho de importación dos céntimos (C 0.02) por cada kilogramo.

Artículo 3.º—El presente decreto regirá desde el ocho de febrero entrante.

Dado en la ciudad de San José, a los siete días del mes de enero de 1920.

## Agricultores...

El mes de ENERO es el más apropiado para abonar los Cafetales con el famoso

# Salitre de Chile

antes que se acabe la poca existencia pidanlo a los Agentes Exclusivos

## Delcore Aronne & C.º

M. Apartado 694  Teléfono 72 Alt.

### NOTA BREVE

\*\*\*

Al relatar nuestro repórter, en la edición de la tarde de ayer, la venta de la gasolina «Olga», equivocadamente dijo que la había comprado Mateo Anguila y que había llegado a Panamá.

Mejor informados diremos que la «Olga» la compró don Celso Rodríguez, caballero colombiano que se encuentra entre nosotros en vía de negocios. Conste así.

## AL FIN LLEGÓ una pequeña partida del Famoso Tabaco Iztepeque Salvadoreño

IMPORTADORES GENERALES

ALMACÉN SASSO SASSO HERMANOS

Teléfono 121 PASAJE JIMENEZ Apartado 186

San José, Costa Rica E. S.

## HOTEL MADRID

ESQUINA NOROESTE DEL MERCADO.—SAN JOSE  
CASA CONTRA TEMBLORES

Servicio Esmerado : Confort Esquisito : Aseo Estricto. Cuenta con un anexo que lo permite hospedar familias. Administrado por sus propietarios.

M. TELEFONO 516 Alt.

Tibuna Libre

# La Verdad

LOS TRABAJOS DE CASTRO QUESADA

POR LA REDENCION DE COSTA RICA

IV

En vista de lo infructuoso de los trabajos en Panamá, para conseguir las armas, don Alfredo Volio y Manuel Castro Quesada, decidieron trasladarse a Nicaragua con el pequeño grupo de patriotas que los seguían a principios de mayo de 1918, a fin de conseguir allí esos elementos.

El señor Victor Manuel Obregón pasa desapercibida esa lucha que entablaron casi solos don Alfredo Volio y Castro Quesada para conseguir esos elementos en Nicaragua desde mayo de 1918 y es natural que lo olvide, pues estos hechos lo molestan por no figurar en ellos los que pueden pagar muy bien la unción de redentores.

Conseguir el apoyo del Gobierno de Nicaragua, no era cosa fácil. No llegábamos a 75 los emigrados costarricenses que pedíamos el rifle redentor. Era escasa la representación del patriotismo costarricense que había en Nicaragua. Además, la falta de dinero, debida en su mayor parte al poco patriotismo de los costarricenses, detenía todo esfuerzo, pues solo hubo dos patriotas que no conformes con sacrificar su tranquilidad y la de su familia, sacrificaron también su hacienda; don Alfredo Volio Jiménez, que puso al servicio de la causa su capital amasado en largos años de esfuerzo, y don Manuel Castro Quesada, que después de agotar su exiguo peculio, usó de su crédito para ayudar a sostener a los emigrados que estaban sin trabajo y organizar la Revolución. Esto le consta al señor Obregón que fue uno de los costarricenses que vivió varios meses en Managua con el dinero conseguido por mi tío Manuel con su única responsabilidad.

No obstante las inmensas dificultades, lograron don Alfredo Volio y don Manuel Castro en agosto de 1918, conseguir el permiso del Gobierno de Nicaragua para organizarnos, adquirir armas y salir para Costa Rica.

Otra vez los Tinoco, que veían en Manuel uno de sus más terribles enemigos, hicieron propuestas de paz muy ventajosas por medio del General Calsamiglia, quien fué a Nicaragua a convencerlo de que desistiera de su cruzada libertaria; pero él rechazó de nuevo la fortuna que a cambio de su honor le ofrecían.

Sólo la fatalidad y la falta de dinero impidieron que se libertase Costa Rica mucho antes de la fecha en que se hizo.

En agosto de 1918, conseguido el apoyo del Gobierno nicaragüense, la falta de dinero impidió que saliéramos. Después el incidente entre Honduras y Nicaragua puso nuevos obstáculos a nuestra empresa.

En setiembre del mismo año, llegó a Managua el ilustre galeno conciudadano de Bonaparte, el Dr. Giustiniani, a quien justamente llamamos Padre de la Revolución, pues desde su llegada trabajó enérgicamente por la salvación de una patria que no es la suya, haciendo por Costa Rica lo que muy pocos de sus hijos hicieron.

En noviembre, debido a los esfuerzos de don Alfredo Volio, el Dr. Giustiniani y Manuel Castro Quesada, se organizó de nuevo la Revolución, pero esta vez nos detuvo un cable de Washington que decía «que los Tinoco debían caer solamente por fuerza moral y que el Gobierno Americano no sancionaba ni permitía una revolución armada fuera del territorio costarricense», desbaratando así la obra que con tanto trabajo, dinero y tiempo se llevaba a cabo.— El golpe fué tan rudo que lo creímos mortal para nuestro patriótico anhelo, al extremo que varios compañeros regresaron a Costa Rica creyendo imposible la Revolución.

Pero don Alfredo Volio, el Dr. Giustiniani y Manuel, con el pequeño grupo de emigrados que quedaba, volvieron a empezar la obra destruida.

Cuando había renacido la esperanza y se acercaba el día de la redención patria, el destino cruel hizo que la parca nos arrebatara al incansable luchador don Alfredo Volio Jiménez el 26 de diciembre de 1918. Muchos creyeron que la muerte del jefe mataría la revolución, pero fué lo contrario, pues como una nueva Pentecostés, parecía que su espíritu nos comunicara bríos y constancia.

J. F. CASTRO ARGUELLO

(Continuará)

## Nota de duelo

Al medio día de ayer falleció en esta ciudad la señora Rita Mora, de 63 años de edad.

Sus funerales se efectuarán hoy a las 10 a. m. en el templo de la Soledad y a continuación se verificará el entierro en el cementerio de obreros.

A sus hijos Amalia, Andrés y José Mora, a su hijo político Diego Masís y nietos y demás familia, enviamos el testimonio de nuestro pesar.

## Correspondencia rezagada

Blanca Carranza, Moisés Murillo, Eugenio Mora, Lidia Rojas, Jorge Reyes, Edith Thomas, Filemón Castro, Anaida Cruz, A. Ilofo Maroto, Luisa Osoria, Aquiles Arias, José Aguilar Montes de Oca, Agustín Fernández, Claudia Beltrán, Josep Frijolil, Leopoldo Delgado, Claudia González, Etelevina Lenuer de Flin, B. Montealegre, Humberto Rodríguez, I. Breckford, Sofía Zúñiga O., María L. de Gómez, M. D. Smith, Rita Ramírez, Joaquina Zúñiga, Isabel de Guevara, Victoria Meza, Otóniel Badilla, Lastenia Bonilla, Víctor M. Carrillo, Carmela Brenes M., Porfirio Pantoja, Eulogio Herrera, José González, Luis Amado González, Leon Fúletti, Ernesto Esquivel, Manuel Montero, Eduvigis Valerín, Carmen v. de Vargas, Elisa de Vargas, Duhalain Vega, Mauricio A. Argüello, Laura Corrales, Caridad de Fernández, Ricardo Fernández Ugalde, María de Saboio, José Manuel C., Levi Calderón, José Valverde, Hortensia Rodríguez, The Publisher, Elena Sánchez, José Jiménez, Clemencia Chacón, Rafaela Ulate, Ramón Delgado, Mauro Marín, C. Arturo Mata, Chonila Murillo B., José A. Cruz, María Roldán, Jesús M. Romero M., Roberto Castro, Mauro Guillén, Víctor Manuel B., María Rivera, Marta Mora, Marcelo Sánchez, Antonio Castillo, Adelina Jiménez, Abel A. Faro, Estela Soto, Domingo A. Jiménez, Tomasa C. v. de Marín, Belisa Araya, Alina Juicio, Gonzalo García.

## AL COMERCIO

Antes de hacer pedidos al exterior o comprar en plaza vinos españoles, consulte precios de la gran partida que acabamos de recibir de nuestra casa y cuya pureza garantizamos.

### Tenemos en bodega

Copa Macon,	en barriles de 60 y 120 litros
Rioja Clarete,	» » » 60 » 120 »
Rioja más tinto,	» » » 60 » 120 »
Moscatel selecto,	» » » 30 » »
Vino de Consagrar	» » » 30 » »
Vino Oporto,	» » » 30 » »
Málaga dulce	» » » 30 » »
Vinos generosos y Coñac superior	en cajas.

Depósito permanente del acreditado

## Aceite Martí y Papel Lepanto

Aceitunas Sevillanas Selectas

en FRASCOS y BARRILES

Y los renombrados productos farmacéuticos de fama mundial del Doctor SAIZ DE CARLOS

Dinamógeno

Elixir Estomacal

Purgatina

Cura la Neurastenia

Cura la Dispepsia

El mejor laxante

Agentes Exclusivos: ALSINA PEREZ MARTIN

Apartado Número 249 IMPRENTA ALSINA SAN JOSE Teléfono Número 36

## Tienda Romero

González Hermanos

Unicos importadores representando el famoso Corset LA RESISTA : El Corset más acreditado en el país : El que por su construcción, reúne todas las cualidades apetecibles : No se quiebra, no se huermbra y por su flexibilidad es el único que se adapta al cuerpo.

Pruébelo

ECONOMIZARA DINERO USANDOLO

¡Precios sin competencia!

¡Precios sin competencia!

ZAPATERÍA LA JUVENTUD

Nicanor Gámez

100 varas al Norte de la Librería Lines.—Gran depósito de calzado en todos los estilos y clases para todas las edades. Dic. 15.—D. 1 m.

## Circular

Señores Contratistas con la United Fruit Company para la compra de bananos.

Para desvanecer ciertas dudas que parecen haber surgido con motivo de la última circular de esta Empresa en que se ofrece un aumento de precio, esta Administración invita a los Señores Productores y Contratistas para que en las oficinas de la Compañía en esta Ciudad y en la de Limón examinen los nuevos proyectos de contrato.

United Fruit Company

G. P. Chittenden,

Administrador

San José, Diciembre 23 de 1919.—Dic. 26.—h. s. o.

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidia Céspedes.—apartado 40.—Heredia. M. r. m. d.

RED TELEFONICA DE COSTA RICA

## A Nuestros Abonados

Para los efectos de la publicación del nuevo Directorio Telefónico en el año próximo, el cual se distribuirá en Enero, rogamos a nuestros abonados remitir a la Administración de la Empresa, antes del 20 del corriente, aviso de las modificaciones que deseen efectuar en lo referente a sus respectivos teléfonos.—San José Diciembre 2 de 1919.

FELIPE J. ALVARADO &amp; Co.



OLDSMOBILE

BELLEZA  FUERZA

El comprador de un OLDSMOBILE tiene una ventaja marcada, ya sea que se incline a un carro de ocho cilindros o a uno de seis cilindros; ambos satisfacen ampliamente sus deseos.

Todos los factores deseables, fuerza, velocidad, flexibilidad, elegancia, comodidad, facilidad de manejo, son llenados satisfactoriamente por cualquiera de los modelos del OLDSMOBILE.

Tendremos mucho gusto en darle todos los informes que tenga a bien pedirnos usted sobre estos carros. Además de nuestra GARANTÍA de CALIDAD, todos los carros que vendemos llevan nuestra GARANTÍA DE SERVICIO.

J. P. Aranga &amp; Co., Inc.

Apartado 916 San José, C. R. Teléfono 850

## Te Lipton

—Latas de cuatro onzas a un colón  
R. ODIO & Co.

### Dr. Rubén Castro

Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex cirujano interno de la clínica de Bridgeport Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTORA.  
M Oficina: Correo al Dr. José María Soto : Teléfono 565. ALT

## Misa de Requiem

El lunes próximo pasado se verificó en el templo de la Dolorosa una misa solemne de Requiem en sufragio del alma de Bernabé Mora Solís, recientemente fallecido en Coronado.

El joven Mora gozaba de muchas y buenas amistades y esto se pudo comprobar con la numerosa concurrencia de personas a dicho acto religioso.

Renovamos en esta oportunidad nuestra condolencia a la familia doliente.

MAQUINA de escribir se desea comprar una. Dirigirse a estas oficinas.—Enero 3. h. s. o.

# IMITADA POR TODOS CERVEZA TRAUBE IGUALADA POR NINGUNO

## Ferrocarril al Pacífico

### Horario público

Comenzará a regir el 14 de diciembre de 1919, hasta nuevo aviso  
EL PRESENTE HORARIO ANULA TODOS LOS ANTERIORES

LEA PARA ABAJO			LEA PARA ARRIBA			
Esparta a Puntarenas Diario	San José a Alajuela Diario	San José a Puntarenas Diario	Estaciones	Puntarenas a San José Diario	Alajuela a San José Diario	Puntarenas a Esparta Diario
a. m.	p. m.	a. m.		a. m.	a. m.	p. m.
	12.30	7.00	San José	11.55	9.00	
	12.45	7.15	Pavas	11.38	8.43	
	1.05	7.35	San Antonio	11.20	8.25	
	1.15	7.45	Ojo de Agua	11.05	8.10	
	1.30	8.00	Ciruelas	10.53	8.00	
	1.50		Alajuela		7.35	
		8.18	Turrúcares	10.25		
		8.40	Atenas	10.00		
		8.52	La Balsa	9.43		
		9.20	Escobal	9.20		
		9.38	Concepción	9.00		
		9.55	Hacienda Vieja	8.42		
		10.15	Orotina	8.30		
		10.25	Coyolar	8.12		
		10.45	Cascajal	7.52		
		11.05	Cambalache	7.32		
		11.33	La Boca	7.02		
		11.45	El Roble	6.55		
		12.05	Puntarenas	6.30		
5.15			Esparta			5.45
5.40			Barranca			5.15
6.00			El Roble			4.55
6.20			Puntarenas			4.30
a. m.	p. m.	p. m.		a. m.	a. m.	p. m.

Los trenes locales que salen de San José a las 6 a. m., y de Puntarenas a las 5.30 a. m. admitirán pasajeros en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos.

J. Gómez A., Admor. Gral. Alberto Zúñiga, Jefe de Tráfico Alt.

## De Grecia

### Nota Nupcial

En la elegante residencia de don Abelardo Rojas y doña Esmeralda Quirós de Rojas se efectuó el 31 de Dic. pasado a las nueve de la noche, la ceremonia matrimonial de nuestro estimado amigo don Porfirio García Monge con la virtuosa señorita Mercedes Rojas. Siendo apadrinados por los siguientes: don Abelardo Rojas y Srta. Juanita Cordero, don José Joaquín García Monge y señorita Inés Rojas, Dr. Solón Núñez y señorita Luz Maroto, don Gregorio Rojas Q. y doña Angela vda. de Calderón, don Carlos Maroto y señorita María Aurelia Quirós.

Bajo profusión de luces y poéticas guiraldas colocadas artísticamente, en medio de numerosas amistades y rodeados del cariño de sus familias, fué bendecida la simpática pareja.

Dada la estimación a que es acreedor el hogar que hoy se forma bajo los auspicios del amor y la virtud, las felicitaciones y presentes fueron innumerables y valiosos.

La amabilidad y cultura características de la familia Rojas Quirós, hizo que los concurrentes estuvieran ricamente obsequiados y atendidos, no obstante lo numeroso.

La orquesta bajo la dirección del competente maestro don Isaac Barahona, hizo con su selecto y variado repertorio, hacer las delicias de Tersicore y transportar el espíritu.

Para despedir el año viejo y saludar el nuevo, hizo el brindis el Sr. Ministro de Instrucción Pública, mereciendo calurosas felicitaciones y aplausos por sus sinceras y expresivas frases.

A las seis de la mañana terminó la fiesta, saliendo rato después los contrayentes a recibir brisas josefinas y en donde permanecerán algunos días.

Reciban el señor García Monge y su distinguida compañera, nuevos votos de felicidad y que la dicha sea su inseparable compañera.

CORRESPONSAL

## De Guadalupe

### El turno

Continúan con gran actividad los trabajos preparatorios para el gran turno que ha de celebrarse el domingo 18 del que cursa. La víspera habrá sabrosas cenas y cinematógrafo público. El día de la fiesta se harán rifas de gran valor y no faltará la lotería.

### Robos

Menudean los robos de volátiles y ropas en los lugares un poco alejados del centro de la villa. Sería conveniente nombrar agentes del orden en los lugares en que no los hay, y no faltaría quien sirviera ad honorem esas plazas.

### La nueva Municipalidad

La nueva Municipalidad de este cantón quedó integrada del siguiente modo: Presidente, don Antonio Sánchez; Vicepresidente, don Máximo Zeledón y Fiscal, el Dr. don Elías Blanco. Secretario fue nombrado don Octavio Jiménez Alpizar.—Corresponsal.

CONCENTRE su mente en el trabajo mascando ADAMS CHICLETS. Agente: SANTIAGO PALACIOS.—Teléfono 599. Apartado 1000 San José D. M. T.

## Ya llegó

la cerveza AGUILA y WIEDMAN STOUT y MALTA recibido en el último vapor en «La Marina» y las vende a los últimos precios con relación al cambio : EDUARDO CASTRO SABORÍO.

## Ya llegó!!



J. P. Arango & Co., Inc.

Apartado 916: Teléfono 850

## La Imperial de Federico Aymerich

Acaba de recibir sombreros finos onte-Cristo y demás clases, que ofrece al por mayor y menudeo a los precios más bajos de plaza. También ha recibido cintas elásticas, en colores y de luto.

## A LOS BANANEROS

Con el objeto de conocer de los nuevos Contratos ofrecidos por la United Fruit C., se ruega a todos los productores de banano asistir a la reunión que se celebrará en la Secretaría de la Liga de Bananeros, oficina de don Adolfo Cañas, el jueves 8 de Enero próximo a las cuatro y media de la tarde.

Por tratarse de la solución de asunto tan importante como el enunciado, se encarece la asistencia personal o por representación.

La Directiva de la Liga de Bananeros

Dic. 26.—4 v. alt.

## Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

Convócase a todos los miembros de esta Institución para la Asamblea General Ordinaria que tendrá lugar el domingo 11 de enero corriente, a la 1 p. m., en el Salón del Edificio Metálico, con objeto de dar cuenta de la marcha de la Sociedad y de elegir la Directiva que debefuncionar en el presente año.

San José, 6 de enero de 1920.

JENARO CASTRO MENDEZ,—SECRETARIO

M.—Enero 6.—4 v.

## LAVOL dá un Alivio Instantáneo

¿Sufrir Usted la comezón picante, los terribles dolores de eczema u otras enfermedades de la piel? Aquí está un alivio instantáneo para Ud. Unas pocas gotas de Lavol, el gran específico para uso externo, y la picazón desaparece. ¡Que agradable! —La comezón, los dolores, se fueron en un sólo momento. Lavol cura. La realización de las centenares de curas efectuadas por Lavol causó una grande demanda de este remedio maravilloso.

En venta en todas las droguerías y farmacias.

Depositarías Generales The Costa Rica Mercantile Co. SAN JOSE



REPRESENTANTE EXCLUSIVO:

The Costa Rica Mercantile Co.

## Bombas de luz de SUPERIOR el se

11.40 colones Docena donde Alfredo Mata y Cía. — Frente al Banco Anglo de Costa Rica —

## Enrique A. Calvo

Cirujano-Dentista Teléfono No. 312 - SAN JOSE - Apartado No. 255 Despacha frente al Almacén de don Jaime Carranza

## Banco Mercantil de C. R.

TIPOS DE CAMBIO A LA VISTA

Londres	217
New York	284
París	134
Italia	112
Alemania	2 1/2 cts. o. am.
España	275
Suiza	270

Enero 7 de 1920.

## ¿Quiere usted automóvil?

Consulte con nosotros, tenemos MARCAS de PRECIOS para todo el mundo. Garantizamos todo carro que vendemos.

Pase un momento por nuestra oficina.

## Costa Rica Comisión Co. - San José.

Antiguo local de «La Puerta del Sol»

Alt.

## A nuestros suscritores

Avisamos a nuestros favorecedores, que para todo lo relacionado con la circulación y condiciones en esta capital, pueden dirigirse a nuestra Administración, don Carlos Mora Policaración, don 17 y 1668 reserveda, teléfonos 28 pectivamente.

# LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Redactor: José María Pinaud

Administrador: Rubén Yglesias

Suscripción mensual, dos colones

Al pregón, diez céntimos

Año I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 8 DE ENERO DE 1920

Núm. 83

## Jacinto Loriani

PARA FRANCISCO SOLER

He ido, montado en mi caballo blanco, al castillo feudal. El crepúsculo oscurecía en una vaga penumbra rosada...

Es un viejo castillo abandonado cuya historia está cubierta por el olvido petrificado de nueve siglos de vana agitación de caballeros y esclavos; un castillo ruinoso e imponente. Las estatuas del jardín secular, con los brazos, las piernas, los pies, las cabelleras blancas o los senos rotos o carcomidos, parece que van en un desfile de mármóleos fantasmas...

Y en sus grandes corredores ruinosos invocó la sombra del escritor florentino, el creador, sutil como el pálido burilado o la cincelada piedra preciosa, del caballero italiano Jacinto Loriani, el don Juan del renacimiento, que muere joven en el jardín por unos ambiguos amores...

Y de pronto aparece su espíritu «¿Y qué?—exclama, tembloroso, a la sombra secular de las altas paredes—¿No vivimos en broma? ¿Es mucho, pues, morir en broma? Yo te oí al escuchar aquella voz dulce, y familiar, de ultratumba... Después, en los últimos resplandores del ocaso, la voz prosiguió: *Estaba luciente la tarde de mayo florido. Estaba el viejo balcón cargado de hierbas y geranios que sangraban como heridas del muro ruinoso...*» Silabeó algunas palabras más y desapareció como un nimbo de luz a través de las seculares paredes...

Yo quedé mudo de asombro... Monté, tembloroso en mi caballo blanco; y partí al galope... El escritor florentino soñaba, en los viejos castillos feudales, como una sombra en peregrinaje de ensueño, con Jacinto Loriani...

Y las armoniosas crines del caballo se alzaban a los soplos del aire, fantásticas y encendidas, a la luz del lejano crepúsculo moribundo...

M. VINCENZI

## Circular del Presidente a los Directores de Periódicos

Mañana deberán recibir los Directores de los periódicos de provincias, El País de Limón, El Renacimiento de Cartago, El Herald y El Viajero de Puntarenas, El Lábaro y El Nuevo Régimen de Heredia, una circular del Srío del Presidente de la República, excitándoles a elegir por telégrafo al periodista que debe representarlos en la sesión preliminar que va a celebrarse para nombrar el Comité de las Fiestas del Centenario.

A propósito, ya no se verificará el viernes la anunciada reunión preliminar sino el lunes próximo a las 2 p. m. con el objeto de que se haga representar la Cámara de Agricultura que acaba de fundarse.

## Próxima elección en la Sociedad de Seguros

Circula la siguiente papeleta de candidaturas para la Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida que deberá funcionar en el corriente año.

Propietarios: Licdo. Francisco Chavarria Mora, Dr. Emilio Echeverría, don Ricardo Mora Fernández, don Gerardo Castro Saborio y don Mariano Struck.

Suplentes: don Guillermo Tristán, don Andrés Boza Cano y don Alberto Blanco M.; Fiscal, don Alberto Aragón.

La elección se verificará este domingo en asamblea general.

MÁQUINA de escribir se desea comprar una. Dirigirse a estas oficinas.—Enero 3, h. s. o.

## Teatro Variedades

—JUEVES 8 DE ENERO DE 1920—

Francesca Bertini

— EN —

## HECHICERIA

De la renombrada casa Caesar Film de Roma

Mañana, a precios popularísimos «LA RALEA». El domingo 11 «SUPREMO HOLOCAUSTO» por Fabianne Fábregas.

## Exportación de café a Europa

### Mala Real Inglesa

Avisamos a los exportadores que los tipos de flete actualmente en vigencia sobre Café de LIMÓN a LONDRES por los vapores directos de esta Compañía son los siguientes:

CAFE en ORO £ 8. 0. 0. por tonelada de 1000 Kilos

CAFE en PERGAMINO £ 10. 0. 0. " " " " " "

Aparte de las ventajas que significa el servicio directo a Londres que ofrece esta Compañía, sin ningún trasbordo, debe tomarse en cuenta que el flete sobre Café en Oro por esta vía sale costando unos 50 centavos oro por quintal menos que por cualquier otra vía. Los tipos de flete sobre Café a los demás puertos Europeos son también proporcionalmente económicos.

Por lo tanto recomendamos a los exportadores que marquen en sus guías de Ferrocarril «POR MALA REAL INGLESA».

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José,

LYON HNOS. & Co. Sucs., San José.

San José, C.R., 3 de Enero de 1920.

M. y T. En. 3

## Servicio de Aerogramas

### Arresto de cabecillas comunistas

Chicago, 6.—Las autoridades federales tenían hoy arrestados a varios de los principales cabecillas de los radicales, algunos de los cuales fueron aprehendidos inmediatamente después de haber regresado de México, acusados de comunistas. Uno de los arrestos notables fué el de Big Bill Haywood, secretario de los I. W. W. Hay noticias de que los rojos de aquí y otras partes se han ocultado a consecuencia de las recientes persecuciones.

### Dstrucción de un cuartel de policía

Londres, 6.—Trescientos sinn feiners atacaron el cuerpo de policía en Craston Hill el sábado por la noche, según un informe recibido por Cork. Hubo un tiroteo que duró tres horas y en pantes fueron hechos prisioneros seguida acabaron de destruir el edificio con bombas. Los ocu-

## Todas las bandas en vacaciones

De la Secretaría de Guerra fue dirigido esta mañana un telegrama circular a las Comandancias de Plaza de Puntarenas, Limón y Liberia, comunicándoles que se ha dispuesto conceder quince días de vacaciones a todas las Bandas de la República.

Esas vacaciones solamente se interrumpirán por algo extraordinario que ocurra.

Los músicos de San José comenzaron a gozar su asueto desde ayer.

## El Presupuesto

Como no se ha publicado en «La Gaceta» el Presupuesto a que se sujetará este gobierno en los meses que tiene por delante, han creído muchas personas que no comenzará a regir a contar del presente mes.

Consultamos el punto y se nos dijo que en todo lo que falta de Enero se insertará dicho Presupuesto en el diario oficial.

Este mes, por lo tanto, recibirán su sorpresa los empleados públicos y ya el último al cobrar sus giros sabrán a qué atenerse.

## Ganado que pasó por La Cruz

Se nos participa que el domingo introdujo por el caserío de La Cruz 182 novillos con procedencia de Nicaragua el señor don Agustín Venegas.

Es la única partida que llegó del país vecino durante la semana pasada.

y los revoltosos saquearon el cuartel.

### Generales norteamericanos

Washington, 6.—El Senado confirió ayer el grado de mayores generales electivos a Dickman, Harbor y Kernan, y el de brigadieres generales a Mc Kain, Graves, Mc Rae y Hines.

### Monumentos que serán erigidos

Washington, 6.—Será erigido a la entrada del puerto de New York un monumento para conmemorar los barcos patrulleros que mantuvieron el canal británico libre de enemigos durante la guerra. Se han adjudicado 6 mil libras esterlinas al pueblo norteamericano de los fondos recolectados en Inglaterra. El resto se empleará en la erección de otro monumento en Calais. Esta suma se dió como tributo al papel desempeñado por las fuerzas norteamericanas durante la guerra y a la feliz camaradería que existió entre las dos armadas. El monumento será erigido en una propiedad del Gobierno en la parte baja del puerto, donde podrá ser visto de los barcos que entran y de los que salen.

### Jellicoe va para Cuba

Washington, 6.—El almirante Jellicoe salió para Cayo Hueso esta tarde. Irá de allí a la Habana, donde se hará un gran

recibimiento al héroe de Jutlandia. Hoy fué huésped de la Academia Naval. Según la prensa, ha dicho: «Mi asociación con la armada de los Estados Unidos data desde antes de los disturbios de los boxers en China, y por lo que entonces experimenté, hice la observación de que si alguna vez se volvían a juntar las dos armadas, trabajarían en estrecha camaradería. El mundo entero sabe que esa creencia se ha realizado hasta el último extremo». Dice también que podemos estar orgullosos de la Academia Naval.

### Revelación sensacional

Washington, 6.—Dice el «Star» que se hará una severa investigación en esta semana de los cargos que se hacen acerca de las repugnantes condiciones en que se encuentra la prisión naval de Portsmouth, New Hampshire. Se dice que dichas condiciones han sido reveladas por una investigación hecha por el Departamento de Justicia. El Secretario Daniels, al anunciar que Mr. Roosevelt iba a Portsmouth, dijo que los cargos son infundados.

### Venta de un jugador de pelota

New York, 6.—Rabe Ruth, «home runkid», ha sido vendido por los «Red Sox» a los «New York Yankees», en más de cien mil dólares. Este es el precio más alto que se ha pagado por un jugador de pelota.

## The Royal Mail Steam Packet Company and The Pacific Steam Navigation Company

Los vapores de estas Compañías harán un servicio regular de carga así: De LIMÓN para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM.

De PUNTARENAS para LONDRES, el HAVRE y ROTTERDAM directo, siempre que la cantidad de carga ofrecida justifique la llegada a Puntarenas de uno de sus vapores.

De PUNTARENAS para CRISTOBAL, Canal Zone, y con trasbordo en CRISTOBAL para todos los puertos de Europa en conexión con las varias Compañías Transatlánticas, como también para NEW YORK y NEW ORLEANS.

De PUNTARENAS para todos los puertos de Centro América.

Se expiden Conocimientos Directos para SCANDINAVIA vía LONDRES, y para HAMBURGO, BREMEN, AMSTERDAM y PUERTOS del BALTICO vía ROTTERDAM.

De CRISTOBAL hay además servicios regulares, para carga y pasajeros, por los grandes vapores de estas Compañías, así:

Directo para INGLATERRA, para NEW YORK vía JAMAICA y para todos los puertos de SUR AMERICA.

De JAMAICA hay servicio para CUBA, HAITI, SANTO DOMINGO y SAN THOMAS.

En vista de las facilidades que ofrecen estas Compañías, así como por lo ventajoso de sus Tarifas de Fletes, recomendamos a los señores Exportadores dirigir sus embarques por dichas Líneas, marcando siempre en sus guías de Ferrocarril «POR MALA REAL INGLESA».

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & Ca., San José, Limón y Puntarenas  
LYON HNOS & Co. Sucs., San José.

SAN JOSE, 1.º de Enero de 1920.

M. y T. E. 5 1 m.

# EL BOLSHEVISMO

como una caricatura de las teorías de Marx

## LENIN Y MARX COMPARADOS

Por JOHN SPARGO.

El bolshevismo no es una nueva idea

No son difíciles de comprender los principales rasgos del credo bolshevik, porque han sido expresados en diversos idiomas por los *leaders* del movimiento en muchos países. Las líneas generales de este credo son bastante sólidas y claras, aunque naturalmente hay en ellas muchos huecos y crueldades. Se han evadido muchos problemas, otros muchos ni siquiera han sido reconocidos y muchos más se tocan con miedo y a título solamente de experimento. Sin embargo el esquema es extraordinariamente claro. Los principios son fáciles de comprender porque hay muy poco en ellos que no sea familiar y conocido. Ni como teoría ni como política presenta el bolshevismo algo que sea original, o que no se halle amplia y voluminosamente en la literatura del socialismo, del anarquismo y del sindicalismo, que precedió al nacimiento de los *bolsheviks* en el caos de Rusia como un rito a la civilización. Lenin, el más conspicuo apóstol de los *bolsheviks* y el único que merece una atención intelectual seria, no es por ningún concepto un gran pensador original. Por el contrario, sería muy difícil nombrar a un escritor que jamás haya llegado a la fama y al prestigio suyo, cuyos escritos estén tan erentes de originalidad. Sus ideas teóricas y su manera de expresarlas, las ha sacado de Marx. Las generalizaciones y la fraseología son de Marx y constituyen todo su equipo filosófico. Aun en el dominio de las prácticas políticas carece en absoluto de inventiva original y todo su programa y sus ideas los ha copiado en absoluto.

Si este juicio crítico disminuye en algo el brillo que ha rodeado a esta extraña figura y el homenaje que aún sus críticos más apasionados han rendido al primer estadista del comunismo sindicalista, al propio tiempo añade grandeza a la posición que ocupa y al símbolo que él representa como una gran fuerza desafiante. Es precisamente porque no ha expresado ideas nuevas ni ideales nuevos, sino porque se ha limitado a principios familiares expresados en el lenguaje socialista más ortodoxo, por lo que ha logrado una popularidad tal. Las ideas nuevas o radicales se propagan muy despacio. El espíritu humano es innatamente conservador y le cuesta trabajo abandonar las viejas ideas para aceptar las nuevas. Y esto es especialmente cierto cuando las viejas ideas

forman el credo de una secta, escuela, culto o partido. Cuanto más apasionada y ardiente es la lealtad hacia alguno de estos credos, cuanto más intensos y emotivos sus factores, más de erminada es la resistencia hacia las ideas nuevas y más fanático el sentido o *dogma*. Los primeros y entusiásticos estallidos de toda religión han sido siempre los más dogmáticos e intolerantes. Estas son las razones porque los radicales y los movimientos radicales son intransigentes proverbialmente y se hayan poco dispuestos a aceptar nuevos cambios.

Si Lenin hubiera renunciado a las viejas teorías y consignas marxianas y las hubiera substituido por teorías y consignas completamente nuevas, no hubiera tenido secueces en gran número en mucho tiempo. Hubieran venido hacia él poco a poco, uno por uno, y aun así hubiera necesitado poseer un genio del que no ha dado muestras, para despertar el interés y atraer la atención de la humanidad. Su fuerza y por lo tanto su amenaza descansan en su completa falta de originalidad en su ortodoxia. Su apelación no requería ningún extraordinario esfuerzo espiritual o intelectual por parte de aquellos a quienes iba dirigida. A los desesperados que se hallaban en disposición de destruir les predicaba la activa destrucción. No les llamaba para que abandonasen ningún consolador artículo de fe, ni para que abrieran a la luz sus espíritus para recibir nuevas doctrinas. No les decía: «Lo que Marx y sus discípulos nos vienen enseñando hace tanto tiempo ya no nos ha de proporcionar ningún bien; debemos abandonar estas enseñanzas y renovar nuestro credo de acuerdo con las nuevas condiciones, los nuevos conocimientos y las nuevas necesidades.» Si él hubiera hecho esto, aunque hubiera sido brillantemente, habría tenido que luchar contra la enorme resistencia que se opone al cambio completo de toda doctrina, resistencia en ninguna parte más fuerte que el movimiento socialista. Escogiendo la línea de menos resistencia apoyó su llamamiento para la destrucción en la fe ortodoxa de sus camaradas socialistas, a quienes se dirigió en estos términos: «Hace tiempo que Marx nos mostró el camino que debemos seguir. Nada puede cambiar la verdad. Los que nos incitan a alterarla son todos falsos profetas. Solamente la lealtad a la antigua fe puede conducirnos a la victoria.»

### Funerales del Licenciado

don Alfredo Volio en Cartago

El catorce del mes que corre se verificarán en Cartago solemnes funerales por el sufragio del alma del Lic. don Alfredo Volio.

Para esa fecha y con motivo de esas exequias correrán trenes expresos de esta capital.

Durante el acto ejecutará una gran orquesta que dirigirá el maestro don Roberto Campabadal.

Concluidos los funerales, se organizará una manifestación al cementerio, y en ese lugar llevarán la palabra algunas personas de San José y de Cartago.

CONCENTRE su mente en el trabajo mascando ADAMS CHICLETS. Agente: SANTIAGO PALACIOS. — Teléfono 599. Apartado 1000 San José M. T. D.

### Banco Mercantil de C. R.

TIPOS DE CAMBIO

	A LA VISTA
Londres .....	216
New York .....	281
París .....	132
Italia .....	112
Alemania .....	2 1/2 cts. 0. am.
España .....	272
Suiza .....	268

Enero 8 de 1920.

### Otra acusación contra "La Semana"

Don Mariano Alvarez Melgar ha entablado acusación contra los Directores del semanario humorístico «La Semana».

Por la suerte fué designado el juez don Anibal Santos Aguirre para conocer de este asunto en subrogación del Magistrado Jiménez.

# Harina - Harina

T. LA GRANJA, de E. Saborio & Co. - Teléfono 777. Alt.

## Crisis entre la comisión investigadora y el Gobierno

Ayer hubo una crisis entre la Alta Comisión Investigadora y el Gobierno, con motivo del contrato de don Alfredo Anderson. Fue on los miembros de esta comisión llamados a la Casa Presidencial donde celebraron una conferencia con el señor Presidente de la República. No hemos podido averiguar de lo que en dicha conferencia se trató, pero trataremos de averiguar lo que allí se dispuso.

## Al público

Para poder atender a su numerosa clientela, ya que la escasez de brazos y la demanda que tiene su calzado no lo permite, LA COLOMBIANA abrirá en su nuevo local, un departamento de calzado americano, que importará directamente de las mejores fábricas de los Estados Unidos.

LA COLOMBIANA es la casa menos antigua, pero la primera del país por su escogida clientela, y su propietario don Félix Alvarez no omite gastos para dejarla satisfecha. alt.

## Los límites del cantón de Oreamuno

Se ha dictado el siguiente decreto:

N.º 24

FRANCO AGUILAR BARQUERO

PRESIDENTE PROVISIONAL DE LA REPÚBLICA DE COSTA RICA

En ejecución del artículo 3.º del decreto N.º 68 del Congreso Constitucional del 14 de agosto de 1914 y sancionado el 17 del mismo mes y año.

DECRETA:

Los límites del Cantón de Oreamuno que comprenden la circunscripción jurisdiccional actual de los distritos que dicho decreto establece, son los siguientes: por el Norte, los límites que fija la ley para el cantón de Pococí; por el Sur, los límites establecidos para el cantón del Paraíso; por el Este, los límites señalados al cantón de Alvarado; y por el Oeste, los del cantón central de Cartago, cuyos límites se detallan como sigue; Partiendo del Sur, desde el puente del río Toyogres en la calle que conduce al cantón del Paraíso, se sigue hacia el Norte, hasta el puente del mismo río en la Calle real de Cartago a San Rafael, de donde volviendo hacia el Oeste por la calle que pasa al lado Sur del Cementerio de aquella villa, se llega al puente del río Seco y se sigue por la calle denominada de «Los Chacón» hasta el paso del mismo río Toyogres, se sigue curso hasta el puente de Tierra Blanca. De aquí, continuando el camino, se llega a la casa de Pastor Angulo, de donde se vuelve al Este hasta llegar al río de la «Chinchilla», cuyo curso se sigue aguas arriba hasta su nacimiento, se continúa hacia el Norte hasta el nacimiento de los ríos Reventado y Río Sucio, de donde la línea parte para entroncar con los límites fijados para el cantón de Pococí.

Dado en la Casa Presidencial, a los veintitrés días del mes de diciembre de mil novecientos diecinueve.

FRANCISCO AGUILAR BARQUERO

El Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación CARLOS M. JIMÉNEZ

Por el vapor LIMON hemos recibido un gran cargamento de HARINA de varias marcas que ofrecemos A PRECIOS BAJÍSIMOS.

## Vida Social

Se encuentra muy delicada de salud en esta capital doña Rita viuda de Duque Estrada.

—Regresó ayer de Río Sucio don Eduardo Rodríguez.

—Sigue muy delicada de salud doña Enriqueta Uribe de Soto, quien se ha trasladado de Alajuela a San José con ese motivo.

—Don Longino Soto y la señorita Carmen Pacheco han anticipado su matrimonio para el 14 de febrero próximo.

—Don Antonio Zelaya hijo saldrá probablemente para Colombia, dentro de algunos días.

—De Alajuela vinieron ayer don Cipriano Ardón y su señora esposa.

—Don Roberto A. Manne y señora participan desde Guatemala el próximo enlace de su hijo Edmundo con la señorita Josefina Ziriñón L., hija del señor don Rafael Ziriñón.

—Para San Isidro de Coronado han salido a pasar la temporada veraniega doña Francisca Pinto v. de Hine y sus hijas.

—Para el mismo lugar salió doña Aida de Oreamuno.

—Mejor de la operación sufrida antier sigue la distinguida señorita María Guardia Carazo. Lo que sinceramente celebramos.

—En Cartago sigue mejor de salud el joven don José Joaquín Oreamuno Bonilla. Lo celebramos.

—La apreciable señorita Luisa Bonilla Aguilar se encuentra de paseo en San Isidro.

—La señorita Emilia Salazar Pinto salió para el mismo lugar.

—Anoche tenía una pequeña mejoría el caballero don Francisco J. Oreamuno.

—Ayer vino de paseo a esta capital procedente de Sánchez, la señorita Luz Echeverría.

—Para Grecia salió don Luis A. de Laporace.

## El país de las escuelas

Desde que un cronista yanque dijo que éste era el país de las escuelas, siendo más numeroso el ejército de maestros que el propio ejército, no hay persona que no piense llegar a las alturas para haber de fundar un nuevo establecimiento de esa clase o cuando menos, para hacer una donación de un edificio para tal fin. Así, don Ricardo Jiménez hizo que se donara el edificio del antiguo Cuartel Principal a la Escuela Juan Rafael Mora, bien que ese edificio le correspondía por derecho a la Municipalidad capitulina, que no tiene techo en qué abrigarse. Don Chico no ha querido quedarse atrás y ya piensa que se destine el Cuartel de Artillería para otro establecimiento escolar. Mañana don Julio, imitando a sus antecesores, pedirá que el Teatro Nacional se done a otra escuela de párvulos y con eso no faltará un repórter norteamericano que diga alguna frase rimbombante que sea a la manera de un premio para tanto empeño educador-infantil.

Sin embargo, más valiera que se destinara esa manzana que hoy comprende el Cuartel de Artillería y el viejo Palacio Nacional para hacer un edificio que sirva a la vez para Cámara de Diputados y Mansión Presidencial, así

como rezan unos admirables planos que hemos visto en el estudio del arquitecto Salazar. Porque, si seguimos donando todos los mejores edificios a las escuelas públicas, muy pronto para poder tener sesión, los representantes del pueblo tendrían que pedirle permiso a la Junta de Educación para ocupar uno de sus locales. Y ya sabemos cómo se las gasta la Junta y la posibilidad de que contestara de manera evasiva, como ha hecho con el Ayuntamiento.

Que haya escuelas, que se funden más, si posible una cada día, que se construya edificios cómodos bien aireados en las afueras de la capital que es donde debieran estar esos establecimientos para tener, aparte de las condiciones higiénicas, la amplitud necesaria, pero—por el Jesús de la Paciencia—pedimos nosotros que se suspendan las donaciones en el centro de la capital y en cambio de ello, prometemos gestionar para que se pongan placas de honor en los nuevos edificios que contengan los nombres de los que evitaron tales donaciones, con perjuicio de la higiene y ornato públicos.

AGAMENÓN

**Bombas de luz** de SUPERIOR el se  
11.40 colones Docena  
donde Alfredo Mata y Cía.

— Frente al Banco Anglo de Costa Rica —

## LA COMPETENCIA

### Sequeira y Compañía

APARTADO 780

TELEFONO 790

Tienda de Novedades, Cuenta con las siguientes especialidades: Ropa para niño, camisas, pantalones brich, zapatillas blancas, zuela de hule, pijamas, combinaciones para señora y niños, camisas blusas, ropa interior para caballeros, loza y gran surtido en telas. Visite esta tienda en donde encontrará los precios más bajos de plaza. Alt.

Pinolillo

Pruebe usted el que elabora La Unión Industrial

Pinolillo

San José, C. R. : Lado Norte del Mercado : Teléfono 773 San José, C. R.

# Importante Decreto sobre el trigo en grano

FRANCO. AGUILAR BARQUERO  
PRESIDENTE PROVISIONAL DE LA  
REPÚBLICA DE COSTA RICA

**Considerando:**

1.º—Que el decreto N.º 74 de 27 de agosto de 1915 tuvo en mira estimular el cultivo del trigo en el país y al efecto estableció primas en favor de los cultivadores y elevó los derechos aduaneros de dicho cereal.

2.º—Que en el tiempo transcurrido desde la emisión de la referida ley la siembra de trigo en el país ha sido insignificante, lo que revela que no es un cultivo halagador, ya porque los terrenos no se prestan para obtener una buena calidad o ya porque se da preferencia a otros cultivos de mejores rendimientos.

3.º—Que el cierre de los molinos establecidos en el país, por el derecho prohibitivo que se fijó para la introducción del trigo, ha dado lugar a que los importadores de harina especulen enormemente, encareciéndose con ello el artículo a tal punto que los consumidores de la clase pobre se han visto

obligados a privarse de él y los demás a pagarlo a precios exorbitantes.

4.º—Que el funcionamiento de los molinos, aparte de dar ocupación a muchos trabajadores, proporciona afrecho para alimento del ganado, con lo cual se obtiene una mayor producción de leche y la baja consiguiente del precio de ésta, de la manteca y del queso, en provecho de la generalidad.

5.º—Que por las circunstancias dichas es perjudicial para el país mantener una protección que ha dado tan malos resultados.

Por tanto, en uso de las amplias facultades de que está investido el Poder Ejecutivo.

**DECRETA:**

Artículo 1.º—Derógase la ley N.º 74 de 27 de agosto de 1915.

Artículo 2.º—El trigo en grano que se introduzca pagará por derecho de importación dos céntimos (C 0.02) por cada kilogramo.

Artículo 3.º—El presente decreto regirá desde el ocho de febrero en adelante.

Dado en la ciudad de San José, a los siete días del mes de enero de 1920.

# Mañana partirá el Ministro García Monge

Mañana se dirigirá al Guacaste el señor Secretario de Instrucción Pública don José Joaquín García Monge.

Brevemente hablamos con él. Nos dijo: Me lleva a aquella región el deseo de dar algunas conferencias a fin de lograr que los padres de familia se interesen por la escuela, y también me lleva el deseo de tratar de que se funden los sextos grados en los principales establecimientos de enseñanza.

Ese sexto grado es con el objeto de orientar prácticamente en la lucha por la vida a los jóvenes que no cursarán la enseñanza superior.

Se trata de salvar de la anonimidad a un gran número de estudiantes.

Mediante la creación de ese sexto grado con fines prácticos, se puede lograr también descongestionar los colegios a los cuales llegan centenares de jóvenes, que en su mayoría fracasan sin llegar siquiera al bachillerato.

Nos despedimos del Sr. García Monge deseándole muy feliz viaje.

# La esposa del Presidente en la carretera de Cartago

Ayer realizó un viaje a Cartago en automóvil la señora esposa del Presidente de la República, doña Natalia de Aguilar, acompañada de su hija doña Sarita de Montealegre.

Marcharon de San José a la una y media y llegaron a las dos y media.

Igual tiempo tardaron en su regreso, por la tarde.

Pudieron darse cuenta de los trabajos de la carretera que van ya muy adelantados.

Falta que reparen especialmente el trayecto comprendido entre San Rafael de Tres Ríos y el Alto de Ochomogo.

**Pulimento para Metales**  
"PARROT" (Lora)

Excelente para limpiar latón, bronce, níquel, aluminio etc.  
No es inflamable, ni daña las manos del que lo aplica.




**JABON "GOBLIN"**

Magnífico para los que en su trabajo tienen que ensuciarse las manos, como electricistas, mecánicos, pintores, etc.

**KOBERG & Cia.**  
E. 8 SAN JOSE T. D.

# Informe del Inspector de Patentes

Según informe presentado por el Inspector de Patentes y vehículos, existían en esta ciudad 41 negocios que no pagaban contribución alguna al Ayuntamiento.

Los propietarios por lo general no dan cuenta de los traspasos y así se opera el fraude.

Esos cuarentiún negocios están produciendo ahora C 1,303,05 trimestrales, habiendo conseguido el funcionario dicho el pago de los impuestos atrasados.

El movimiento de la oficina de patentes y vehículos, comparado con el del año anterior, aumentó en un 75 por ciento.

# A nuestros suscritores

Avisamos a nuestros favorecedores, que para todo lo relacionado con la circulación y suscripciones en esta capital, pueden dirigirse a nuestra Administración, o a nuestro Jefe de circulación, don Carlos Mora Poveda, teléfonos 287 y 1668 respectivamente.

Depósito

de Maderas **El Coyolar**, surtido completo de toda clase de maderas.  
Nos hacemos cargo de cualquier pedido  
**STRUCK Y ALVARADO**  
Dic. 16.—D. 1 m.

por grande que sea.  
TELÉFONO N.º 539.

# Los periódicos de hoy

«La Verdad».—Don Luis Figueroa escribe sobre las elecciones de Esparta, denunciando irregularidades.—El Comité de Relaciones Exteriores del Senado norteamericano aprobó una resolución del Senador Knox, declarando el estado de paz con Alemania.—Se celebró una fiesta de caridad el día de Reyes en casa de doña Julia A. de Núñez, en obsequio de los niños asilados en el Hospicio de Huérfanos.

Mr. Johnson, que fué Encargado de Negocios de los Estados Unidos en Costa Rica durante los Tinoco, ha sido ascendido a Ministro Diplomático. Ahora se encuentra en Caracas.

«El Hombre Libre».—Sobre la situación del Banco Internacional sigue escribiendo don Sebastián.—En un carro cedido por el Ministro de Fomento, fueron de paseo a Puntarenas las niñas de la Casa de Refugio. Se están dando pasar para fundar en este país una compañía Hispano-Costarricense de Navegación. El capital social que es de treinta mil pesos norteamericano, ha sido suscrito en la mitad por varias casas de Limón.—Para los maestros escribe Lelia.

«Diario de Costa Rica».—El nuevo Director de Policía dice que no habrá cambios ni innovaciones en el ramo que tiene a su cargo.—En Grecia quieren un Colegio de Segunda Enseñanza. Probablemente se establezca ya el primer año.—La Municipalidad de San José no piensa remover empleados.—

# AGUA CALIENTE PARA UN CUTIS LIMPIO Y BONITO

Un baño matinal interno es el mejor medio de sentirse uno bien y de tener buen semblante

Los médicos del mundo entero recomiendan el baño interior, basándose en que es mucho más importante que la limpieza externa, porque los poros de la piel no absorben ni llevan a la sangre impurezas capaces de perjudicar la salud, en tanto que los poros de nuestras diez yardas de intestinos, sí lo hacen.

Aconsejamos a las personas de ambos sexos, que tomen todas las mañanas, antes del desayuno, un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone. Esta es la manera más inofensiva no sólo de conseguir que el estómago, el hígado, los riñones y los intestinos, queden libres de las materias indigeribles, la bilis y las toxinas dejadas por la digestión de la víspera, sino, también, de limpiar, refrescar y purificar todo el canal alimenticio, antes de tomar más alimento.

Tanto quienes al despertarse tienen mal aliento, sabor desagradable en la boca, lengua saburrosa, dolor de cabeza, embotamiento y tez sucia, como quienes padecen de ataques biliosos y estreñimiento, deben comprar en cualquier botica un cuarto de libra de Fosfato Limestone, el cual cuesta sólo unos pocos centavos, pero es bastante para demostrar las enormes ventajas de la limpieza interna—20.

# Organizan

una manifestación los Choferes

El martes próximo se verificará una sesión del «Auto Club» recientemente fundado.

En esa reunión será elegida la nueva Directiva de ese gremio de conductores de vehículos.

Actualmente el club cuenta con 35 asociados.

Provisionalmente la Directiva está integrada por las personas siguientes: Presidente don Oscar Valverde; vicepresidente don Ricardo Madrigal; Tesorero don Juan Solera; Secretario don Manuel Madrigal hijo; Fiscal don Pablo Esquivel; Vocales don Cornelio y don Amado Chaves.

Proyectan los choferes organizar una manifestación que se dirigirá a la casa Presidencial y a la del nuevo presidente Sr. Acosta pidiendo caminos y carreteras.

Desfilarán treinticinco vehículos engalanados, y un auto camión con señorías.

No hay que olvidar que el Teléfono N.º 233 es el de la

# Jardinería Central

Esta advertencia se hace tanto para esta capital como para provincias, T. Alt.

¡Precios sin competencia! ¡Precios sin competencia!  
**ZAPATERÍA LA JUVENTUD**

Nicanor Gámez

100 varas al Norte de la Librería Lines.—Gran depósito de calzado en todos los estilos y clases para todas las edades. Dic. 15.—D. 1 m.

# Ya llegó

la cerveza AGUILA y WIEDMAN STOUT y MALTA recibido en el último vapor en «La Marina» y las vende a los últimos precios con relación al cambio: EDUARDO CASTRO SABORÍO.

# La Imperial de Federico Aymerich

Acaba de recibir sombreros finos Monte-Cristo y demás clases, que ofrece al por mayor y menudco a los precios más bajos de plaza.

También ha recibido cintas elásticas, en colores y de luto.

**Dr. Constantino Herdocia** Médico-Cirujano  
Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta  
Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 3 a 5 p. m.  
Despacho: Contiguo al TEATRO VARIEDADES

Lea «La Prensa»

# «LA COLOMBIANA»

Participa a su clientela y al público en general, que se ha trasladado veinticinco varas al Sur del «Siglo Nuevo» y frente a la «Botica Americana», donde como siempre, presentará sus novedades de calzado.

**FELIX ALVAREZ**

Apartado 751 — SAN JOSE, COSTA RICA — Teléfono 699  
Dic. 18.—D.

# OLEAGINOSAS!

COMPRO EN CUALQUIER CANTIDAD de las siguientes clases  
Maní, Ajonjolí, Jitasol, Panamá, Marañón, Almendras Dulces, Algodón, Higuera, Coyol, Corozo, Palmiche, Peine de Mico, Aceituna, (llamada en algunas partes de América Tal Chocote), Chan y Linaza.

DIRECCIÓN: En San José, Apartado número 989 - En Alajuela, Fábrica de Aceites y Jabones de José E. Marengo.

# J. P. ARANGO & Co., Inc.

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Harina ESPIGA DE ORO, la mejor que ha llegado al país; CERVEZA INGLESA, Guinness Stout; Bass's Ale Pilsener; CEMENTO PORTLAND, a precios sin competencia; máquinas de escribir UNDERWOOD.

# Enrique A. Calvo

Cirujano-Dentista

Teléfono No. 312 / SAN JOSE - Apartado No. 255  
Despacha frente al Almacén de don Jaime Carranza

# La Geisha y La FERIA

GIRALT Hermanos

especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

**Sección de avisos económicos**

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

**A los Comerciantes en pequeño**

Por disposición terminante de la ley, todo comerciante queda obligado a llevar una contabilidad en debida forma.

A los interesados se les ofrecen los servicios de una asociación de contabilistas, la cual garantiza absoluta reserva.

Retribución moderada. Implantación de sistema práctico y fácil.

Escriba al Apartado 855.

Diríjase al teléfono 273. - Dic. 19. h. s. o.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

**TINTORERÍA PERALTA**  
CUESTA DE MORAS

ERNESTO ORTIZ en su almacén «La Ciudad de México» vende una magnífica Vitrola con gran cantidad de buenos discos.

**Se compra carbón** Se desea contratar dos carretadas semanalmente en la Melcohería «La Estrella». Dic 24.---h. s. o.

**Tibuna Libre**

**La Verdad**

LOS TRABAJOS DE CASTRO QUESADA  
POR LA REDENCION DE COSTA RICA

V

En su lecho de muerte don Alfredo pidió que fuera Manuel el que empuñara la bandera que él antes elevó y que se resaca como jefe de la patriótica cruzada. Días después, respetando esa última voluntad del señor Volio, se reunió el comité revolucionario exceptuando dos de sus miembros: don Nicolás Oreamuno y don Julio Acosta quienes no residían en Nicaragua y nombraron a Manuel Castro Quesada jefe supremo de la revolución con amplias omnimodas para hacer todo lo que él creyera necesario para el efecto.

Los momentos en que Castro Quesada asumió la jefatura suprema de la revolución, eran harto difíciles. Si bien ya estaba conseguido el permiso del Gobierno Nicaragüense para organizarnos y gracias a la valiosa cooperación de don Alfredo González Flores, se había logrado que Washington permitiera el movimiento sin intervenir, se tropezaba de nuevo entonces con que no había un centavo para comprar armas y para sostener cerca de cincuenta emigrados que estaban sin trabajo entre otros don Víctor Manuel Obregón.

En Enero de 1919 cuando a todos se les dificultó conseguir dinero, fué mi tío el único que logró con su sola responsabilidad conseguir \$ 2.000 (dos mil dólares) para sostener a los que estaban sin trabajo y comprar armas.

**En venta.**—Casa esquinera buen punto comercial con salón para billar y bodegas. Casa elegante, contra temblores, con siete departamentos, dos baños y dos patios. Tres piezas con sala, dormitorio y cocina. Todo con servicio de cloaca. Avenida 12 y calle 9 Sur, esquina opuesta a Víctorio Gei. Informará MAX. BUSTAMANTE Dic. 22. h. s. o.

**MARCAS PARA SACOS DE CAFE**

En el taller de reparaciones finas, lado Sur del Teatro Nacional, se fabrican de toda clase.

AMADRO MADRIGAL

Enero 6. -4 v.

**SE VENDE.**—Una casa grande situada en la Avenida 5ª entre calles Central y 2ª perteneciente a la Facultad de Ingeniería. Se reciben propuestas hasta el 31 del corriente mes.

Leonidas Carranza  
Tesorero

Enero 6. 15 v.

Suscríbase a «LA PRENSA»

**De Coronado United Fruit Company**

Servicio de Vapores



**AVISO**

Los primeros vapores grandes de esta Compañía que zarparán de Limón serán el «CALAMARES» y el «PASTORES» los días 17 y 24 de enero en curso.

Dichos vapores llevarán café para New York, lo mismo que café para Londres con trasbordo en New York, habiéndose hecho los arreglos necesarios a fin de que todo el café para Londres sea trasbordado sin demora en New York.

Se agradecerá a los exportadores de café informarnos a la mayor brevedad posible de la cantidad de café que tendrán lista para dichos embarques a fin de poder reservarles el espacio necesario.

San José, Enero 2 de 1920.

M.—En. 2.—8 v.

G. P. CHITTENDEN.

ADMINISTRADOR

**Depósito**

de Materiales de Construcción y Taller de Carpintería.—Situado 250 varas a Sur de la Catedral.—Gran depósito de Cal de Concha de Patarrá, Arena, Ladrillo varias clases, Mezcla Heno, etc. TELÉFONO N.º 1539 MARIANO STRUCK Dic. 16.—1 m. D.

**R. Consolato D'Italia**

Si avvertono i connazionali nati negli anni dal 1886 al 1900 incluso, che non si presentarono alla visita militare, né rimpatriarono alla chiamata della rispettiva classe per mobilitazione, che, per usufruire dell'amnistia accordata dal R. Governo é necessario ch'essi si presentino a nuova visita medica che avrà luogo domenica 28 corrente, alle ore 14 nella sede del R. Consolato (Barrio de Amón).

Il R. Console,

**Felice Scaglietti**

Dic. 24

**«LA MOTOCICLETA»**

Garantiza sus licores sin adulteración a los precios más bajos de plaza.—Guaro, Ron, Anisado, Ginebra, Coñac:

15 litros	28 00
1 litro	1 90
1 botella	1 30
Media botella	0 65
Ron Viejo de 20 años 1 litro	4 75
1 botella	3 40
Media botella	1 70

«La Motocicleta» queda situada a 100 varas al Norte del Mercado, calle del Paso de la Vaca. T.—En. 7.—1 m. Alt.

**Garage Americano**  
**Maduro & Vizcaino**

Reparaciones de Automóviles, Camiones, Tractores, etc. y toda clase de trabajos de mecánica y electricidad en general - Repuestos de toda clase de automóviles - Vulcanización de Llantas y Neumáticos Local: Bajos de la Zapatería Bertheau - Calle de la Estación

**Banco Mercantil de Costa Rica**

Acepta depósitos en cuenta corriente, sujeta a cheque, o a plazo fijo, sobre los cuales paga interés a tipos razonables. Préstamos a clientes en las sumas que su responsabilidad justifique.

AFILIADO DE

**The Mercantile Bank of the America, Inc.**

NEW YORK CITY

**Elías Muñoz**

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

Conversando con varios de los comerciantes de esta localidad, nos han manifestado lo inconformes que se encuentran en lo que se relaciona con el pasado remate de patentes para la venta de licores.

Es el caso que el año pasado se pagaba por ese derecho la suma de cincuenta colones trimestrales y para el presente bienio fué elevada esa patente a la cantidad de setenta colones, lo cual tuvo a bien acordar la Municipalidad con el fin de aumentar su renta por ese concepto.

Conforme a la tarifa anterior, los comerciantes estaban satisfechos, aunque ellas eran altas, quedando una regular entrada a la Municipalidad, nada despreciable.

Algo semejante ha sucedido con las patentes de billar y de dominó, juegos puramente de distracción, que hasta cierto punto retraen de las taquillas a las gentes y hacen que se alejen del juego de azar a los amigos de éste. Esta disposición la creemos peligrosa, pues se pueden fomentar los juegos prohibidos, ya en los establecimientos, ya en parajes solitarios y casas particulares.

El martes anterior, con motivo de la festividad de los Reyes, se efectuó en esta parroquia la ceremonia de la bendición de los niños, festividad que resultó muy lucida, gracias a los esfuerzos del Cura, Presbítero Valenciano.

No menos de 200 pequeños concurren a esa fiesta.

A fines del mes en curso o principios de febrero entrante se verificará un gran turno con su correspondiente fiesta, que en obsequio de las familias que veranean en esta localidad se está organizando.

Para esa fiesta se hacen grandes preparativos, y no dudamos que el resultado de ella corresponderá a los esfuerzos de los organizadores.

Corresponsal

**NO SOLAMENTE NOSOTROS**

Cualquiera le recomendará mascar *Adams Chielets*. Es el confite de más consumo en el mundo.

*American Chielets Co. New York*  
Agente Exclusivo: SANTIAGO PALACIOS  
Teléfono 590.—Apartado 1,000  
M. y T. San José D.

Continuará

**La Escuela de Agricultura**

El espléndido acto final

No hemos querido ocupar la atención de los lectores en momentos en que todo era regocijo y alegrías, para decir de algo que es el sentimiento latente del país, la vida palpitante en todos los corazones costarricenses: la agricultura nacional.

He aquí por qué hemos reservado para estos momentos de calma y tranquilidad el hacer una reseña del acto final de ese establecimiento que honra a Costa Rica y que merecerá más adelante, culto imperecedero en el altar de la Patria, para la Escuela y para su esforzado mantenedor el Licdo. Luis Cruz Meza.

Tanto y tanto se puede escribir acerca de las tareas llevadas a cabo por ese amigo, que no serían bastantes las columnas del periódico que da acogida a estas líneas—cosa que debe agradecerle el País—porque hemos de meternos en el molde de la situación y congratularnos por presentarse la oportunidad de llevar a todos los vientos la palabra escrita y sincera del homenaje de la Patria.

En efecto: homenaje a la Patria lo hace el que produce ciudadanos aptos para el cultivo de la tierra.

Homenaje a la Patria, hace el hombre que siembra y el que enseña a sembrar.

Celebrábase el acto final de la Escuela de Agricultura. Eso fué el domingo 21 de diciembre último.

Fueron invitados por cortesía exquisita, el Primer Magistrado de la Nación, Licdo. don Francisco Aguilar Barquero, y su Gabinete.

(Continuará)

SUSCRIBASE A «LA PRENSA»

**Sexto Empréstito Nacional Italiano Consolidado**

El Banco de Costa Rica está autorizado para recibir suscripciones al Sexto Empréstito Nacional Italiano Consolidado y dará a los interesados todos los detalles necesarios.

T. E.-5-d. 6 v.

San José, Enero 5 de 1919.

**J. P. ARANGO & Co., Inc.**

Apartado 916 : SAN JOSE : Teléfono 850

IMPORTADORES-EXPORTADORES-COMISIONISTAS

OFICINA PRINCIPAL: 25 BROAD STREET, NEW YORK

Automóviles OLDSMOBILE : Automóviles y Camiones FORD : Tractores : FORDSON : Arados OLIVER : Discos, Llantas y Neumáticos STERLING : toda clase de accesorios y repuestos para automóviles : Garage y Taller de Reparaciones.

**Limón Publishing & Commission Co.**

VICTOR MANUEL SALAZAR

LIMÓN

APARTADO 522

Agencia General de Publicaciones

LIBROS - PERIÓDICOS - FOLLETOS - ETC.

Ordenes por trabajos de Imprenta, Litografía, Encuadernación, sellos de hule, etc.

COMPRAS, VENTAS Y COBROS

REPRESENTACIONES Y COMISIONES EN GENERAL

M. y T.

D.